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Eleições no Ceará: 

A urgência de valorizar 
o voto e fortalecer 
os municípios

U
m exemplo claro é a urbanização do Centro de Fortaleza. O 
êxodo de órgãos públicos para áreas nobres tem contribuído 
para a desvalorização do Centro.  Revitalizar essa região é 

fundamental para a economia local e para a preservação do patrimônio 
cultural da cidade. (Confira na página 3)

Em junho vendas 
no varejo caem 
0,8% no Ceará

Na série sem ajuste sazonal, o 
comércio varejista subiu 6,9% em 
relação a junho de 2023, 13ª taxa 
consecutiva no campo positivo. O 
acumulado no ano chegou a 9,2% 
enquanto o acumulado nos 
últimos 12 meses ficou em 9,1%.
(Página 4)

Produtividade na indústria cai em 
2024 e interrompe ciclo de alta

Cai pela primeira vez 
em seis meses o valor 
médio da dívida de 
cada brasileiro
(Confira na página 8)

Vem aí o Siará Tech Summit 2024

Prepare-se para participar do 
Siará Tech Summit 2024. A 
programação acontecerá de 23 a 25 
de outubro no Centro de Eventos do 
Ceará e promete ser uma grande 
o p o r t u n i d a d e  p a r a  
empreendedores, investidores e 
empresários de diversos setores. ( 
veja informações na página 10)

Apoiando a Cultura

Na série sem ajuste sazonal, o 
comércio varejista subiu 6,9% 
em relação a junho de 2023, 13ª 
taxa consecutiva no campo 
positivo. O acumulado no ano 
chegou a 9,2% enquanto o 
acumulado nos últimos 12 meses 
f icou  em 9 ,1%.  (Conf i ra  
reportagem na página 4)

Seminário comemorativo do Bicentenário 
da Confederação do Equador em Fortaleza

Embaixador André Heráclio Rêgo, Dr. Lúcio Gonçalo de Alcân-
tara, Des. Margarida de Oliveira Cantarelli, General Júlio Lima 
Verde Campos de Oliveira,  Secretário Artur Bruno, Des. Fernan-
do Luís Ximenes Rocha  e  Seridião Correia Montenegro, Secre-
tário-geral do Instituto do Ceará. (Páginas 6 e 7)  
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Transparência Orçamentária e o papel 
do STF na Democracia Brasileira
Esse nosso editorial reflete a importância 
da decisão do STF e seu impacto na 
governança pública, destacando a 
relevância da transparência e do controle 
no uso dos recursos públicos.

O recente posicionamento do Supremo Tribunal Federal 
(STF) em relação à suspensão das emendas parlamenta-
res impositivas traz à tona uma questão fundamental 

para o fortalecimento da democracia brasileira: a transparência 
na gestão dos recursos públicos. Em uma decisão unânime, o 
STF, por meio do ministro Flávio Dino, determinou que a exe-
cução dessas emendas só poderá ser retomada quando o Con-
gresso Nacional garantir procedimentos claros e rastreáveis 
para a aplicação das verbas.

Essa decisão, que afeta diretamente o modelo até então vigen-
te das chamadas "emendas PIX" e outras formas de emendas 
impositivas, como as individuais e as de bancada, é um marco 
importante na busca por uma administração pública mais eficien-
te e transparente. O Supremo, ao agir desta forma, cumpre seu 
papel de guardião da Constituição, evitando que o uso de recursos 
públicos seja feito de maneira arbitrária e sem o devido controle.

O problema identificado pelo relator, ministro Flávio Dino, 
evidencia um desvirtuamento do processo orçamentário, onde 
parlamentares, ao invés de legisladores, se tornavam coordena-
dores diretos de despesas, retirando do Poder Executivo a liberda-
de necessária para implementar políticas públicas de forma coe-
rente e estratégica. Esse desequilíbrio não apenas ameaça a eficá-
cia das políticas públicas, mas também compromete a confiança 
da população na gestão dos recursos públicos.

A ressalva feita pelo ministro Nunes Marques sobre a necessi-
dade de equilíbrio nas regras de transparência, evitando a desar-
monia no pacto federativo, é um ponto relevante que deve ser 
considerado. No entanto, é inegável que a transparência e o con-
trole sobre a aplicação das emendas parlamentares são essenciais 
para garantir que o dinheiro público seja utilizado de forma res-
ponsável e em benefício de toda a sociedade.

O STF, ao manter as liminares que suspenderam as emen-
das, reafirma a necessidade de um sistema orçamentário que 
seja, acima de tudo, transparente e alinhado com os princípios 
constitucionais. Para o Congresso Nacional, resta agora a 
responsabilidade de criar mecanismos que assegurem a corre-
ta aplicação das verbas, evitando danos irreparáveis ao erário 
e à ordem constitucional.

Como veículo de informação, o *Jornal do Comércio do 
Ceará* reitera seu compromisso com a divulgação de fatos 
que impactam diretamente a vida dos cidadãos e a gover-
nança do país. A busca por uma gestão pública transparente 
e eficiente é uma causa de todos nós, e estaremos sempre 
atentos aos desdobramentos dessa importante decisão para 
garantir que o leitor esteja bem informado e ciente de seus 
direitos e deveres dentro do processo democrático.

Esse nosso editorial reflete a importância da decisão do 
STF e seu impacto na governança pública, destacando a 
relevância da transparência e do controle no uso dos recur-
sos públicos.

Essa observação destaca uma preocupação legítima sobre o 
impacto das emendas parlamentares impositivas na capacidade 
do Executivo de governar de forma eficaz. Quando os parlamen-
tares exercem autoridade administrativa sobre a destinação de 
recursos públicos, isso pode, de fato, limitar a ação do governo na 
implementação de suas políticas públicas.

Esse ajuste reforça a ideia de que a "autoridade adminis-
trativa" exercida pelos parlamentares através das emendas 
impositivas pode restringir a capacidade do Executivo de 
governar eficazmente.

Por Leonardo Chucrute 
     Dificilmente se tem sucesso em 
um negócio sem que se tenha a 
capacidade de liderar. Mesmo que 
sua empresa comece só com você, 
para que ela cresça, vai depender 
de sua capacidade de liderar bem 
as parcerias e negociações. No 
futuro, conforme for crescendo, 
você terá que direcionar a equipe 
além de influenciá-la e encorajá-la 
a atingir as metas planejadas.

Muitos empreendedores, 
principalmente no início do 
negócio, são bastante solitários, 
pois centralizam as decisões e se 
isolam na empresa e na vida 
pessoal. É de extrema importân-
cia aprender a delegar para que o 
negócio possa crescer.

Eu fiz transição de carreira de 
um papel operacional para um 
mais estratégico. Foi um grande 
desafio. Apesar das dificuldades, é 
um passo fundamental para o 
crescimento e a sustentabilidade 
do negócio. Precisei reconhecer a 
necessidade de dar autonomia ao 
meu time e de incentivá-los, bem 
como a importância de fornecer 
feedback construtivo.

Compreender que o sucesso de 
uma empresa está intrinsecamente 
ligado à capacidade de liderar e 
inspirar as pessoas ao seu redor é 
realmente uma lição valiosa e que 
você empreendedor deve lembrar.

Eu gosto de fazer uma analogia 
com o exemplo de liderança de 
Jesus Cristo.  A abordagem dele era 
servir aos outros e tocar o coração 
das pessoas. Acredito que essa é 
uma base sólida para construir 
relacionamentos significativos e ter 
uma equipe engajada. A história do 
líder deve refletir não apenas o 
crescimento como empreendedor, 
mas também o desenvolvimento 
pessoal e a compreensão do verda-
deiro significado da liderança.

Um líder empreendedor deve 
possuir características como 
respeito, inspiração, valorização 
e desenvolvimento de novos 
talentos. Um bom líder sabe res-
peitar todos, sejam eles colabora-
dores, fornecedores e comprado-
res. Ele é fonte de inspiração, pois 
faz cada pessoa da equipe acredi-
tar na sua capacidade, seja indivi-
dual ou coletiva, e mostrar que é 
possível alcançar os objetivos da 
empresa.

Além disso, o líder valoriza 
cada tarefa exercida e ajuda o 
colaborador a compreender seu 
valor na instituição e nos resulta-
dos alcançados. Ele desenvolve 
talentos incentivando e reconhe-
cendo potenciais, o que ajuda no 
aperfeiçoamento de cada um, 
além do desenvolvimento de 
novos talentos e capacidades.

Adquirir e aprimorar habilida-
des de liderança é fundamental 
para alavancar seu negócio a 
longo prazo, além do aumento da 
performance na gestão. Certifi-
que-se de desenvolver essas habi-
lidades e de colocá-las em prática 
para ser um empreendedor de 
sucesso.
 
*) Leonardo Chucrute CEO do 
Zerohum, mentor de empresári-
os, palestrante e autor de livros 
didáticos.
 

O sucesso do 
empreendedor está 
na capacidade 
de liderar

*Haroldo Matsumoto
 

Em um mundo cada vez 
mais digital, pode parecer 
óbvio que as empresas preci-
sam ter um canal de vendas 
online. Mas, será que essa pre-
missa é realmente verdadeira? 
De fato, é uma obrigação que 
todas as empresas estejam 
online e tenham um canal de 
vendas para atender também 
dessa maneira?

Na minha visão, a resposta, 
por enquanto, ainda é um sono-
ro 'depende' e são vários os 
fatores que precisam ser anali-
sados antes de definir qual 
canal de vendas uma empresa 
de pequeno e médio portes 
deve utilizar.

Para começar, é preciso 
levar em conta que um canal de 
vendas serve como meio para a 
comercialização de produtos e 
serviços e pode ser online ou 
offline. Além disso, esse 
mesmo canal será útil para 
manter contato com os clientes 
e para conquistar novos consu-
midores.

Como são diversos os cana-
is de vendas, tanto online quan-
to offline, será necessário ava-
liar qual meio tem mais alcan-
ce e gera mais impacto direto 
junto àquele cliente ideal, 
além, claro, de ser compatível 
com o tipo de produto ou servi-
ço ofertado.

Diante de todos esses pontos 
de atenção, recomendo partir 
sempre do perfil do cliente. É 
essencial entender como esse 
consumidor consome informa-
ções e por quais meios eles 
estão mais propensos a se rela-
cionar. Conhecer as necessida-
des e as particularidades do 
público, assim como as seis 
etapas do processo de decisão 
de compra, também auxiliam na 
definição dos canais de vendas 
a serem usados.

É claro que não existe recei-
ta de bolo que balize a escolha 
dos canais que a empresa vai 
usar. Por mais que o segmento de 
atuação e o mercado apontem 
para determinadas opções, é 
importante saber que nem todas 
podem ser adequadas para todo 
mundo. Assim, será importante 
avaliar, também, se o produto ou 
serviço comercializados pela 
empresa têm boa presença 
naquele determinado meio.

Se usarmos como exemplo 
uma loja de sapatos, será 
necessário avaliar se o públi-
co-alvo costuma fazer compras 
online ou se prefere lojas físi-
cas. É válido analisar se as 

redes sociais podem ser um 
meio eficaz para alavancar 
vendas, se vale a pena investir 
em marketplaces ou em afilia-
dos. Também será preciso 
estudar se o ideal é ter uma 
loja própria, investir no cresci-
mento por meio de franquias 
ou se formar um canal de dis-
tribuidores pode ser mais van-
tajoso.

Por fim, oriento que seja 
qual for o canal escolhido, ou 
os canais, alguns indicadores 
sejam acompanhados de perto 
para entender se há assertivi-
dade naquele meio. Destaco, 
entre os indicadores, o Custo 
de Aquisição de Clientes 
(CAC), a Receita Recorrente 
Mensal (MRR), a Taxa de Can-
celamento de Clientes (Churn) 
e o Life Time Value (LTV). 
Eles darão um bom direciona-
mento de quais canais são os 
mais efetivos no caso do seu 
negócio.

Entenda, por sua vez, que 
estar no máximo de canais 
possíveis não é sinônimo de 
volume de vendas. Significa, 
muito mais, que sua empresa 
ainda não tem uma estratégia 
bem planejada. Por isso, faça 
um bom filtro para compreen-
der qual meio funciona melhor 
e tem mais impacto nas vendas 
fechadas pela sua equipe. 
Além disso, siga testando os 
canais de vendas, sempre com 
um bom planejamento para 
que essas análises não esgo-
tem os recursos financeiros a 
ponto de desequil ibrar a 
empresa. Reflita a respeito e 
boas vendas!
 
*Haroldo Matsumoto é especi-
alista em marketing e gestão e 
sócio-diretor da Prosphera 
Educação Corporativa – con-
sultoria multidisciplinar de 
g e s t ã o  d e  n e g ó c i o s .  
www.prosphera.com.br

Como escolher os canais de 
vendas ideais para a PME e 
atuar bem em todos eles

Charge: Cival Einstein 
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Eleições no Ceará: 

A urgência de valorizar o voto e fortalecer os municípios

U
m exemplo claro é a urbanização do Centro de Fortaleza. O 
êxodo de órgãos públicos para áreas nobres tem contribuído 
para a desvalorização do Centro.  Revitalizar essa região é 

fundamental para a economia local e para a preservação do patrimônio 
cultural da cidade.

Passagem de nível em Fortaleza merece segurança 

Muitas praças continuam sem limpeza

O período eleitoral é uma opor-
tunidade importante e histórica 
para a população cearense decidir o 
futuro de seus municípios. Mais do 
que nunca, os eleitores precisam 
entender que o voto é uma ferra-
menta poderosa para garantir resul-
tados concretos e melhorias na vida 
cotidiana, e não para perpetuar a 
polarização política, seja à direita 
ou à esquerda. As necessidades da 
população são muitas e urgentes, e 
vão muito além de debates ideoló-
gicos: é preciso efetivar serviços 
essenciais que tragam tranquilida-
de e segurança para todos.

Valorizar o voto é imperativo. 
Infelizmente, o que se observa nos 
dias atuais é que o mau uso do voto 
frequentemente resulta em maus 
parlamentares, tanto nas câmaras 
municipais quanto no Congresso 
Nacional. Temos assistido a situa-
ções que envergonham o país, com 
parlamentares que demonstram 
falta de ética, decoro e até mesmo 
ameaçam uns aos outros em pleno 
exercício de suas funções. Esse 
cenário precisa mudar, e isso come-

ça com uma escolha consciente nas 
urnas.

É essencial superar a visão de 
duas cidades, onde a infraestrutura é 
priorizada apenas nos bairros 
nobres. Todos os bairros, indepen-
dentemente de seu perfil socioeco-

nômico, merecem a mesma atenção 
e investimentos. Um exemplo claro 
é a urbanização do Centro de Forta-
leza. O êxodo de órgãos públicos 
para outros bairros tem contribuído 
para a desvalorização do Centro, 

resultando em comércios fechados e 
uma área que carece de serviços 
públicos e incentivos. Revitalizar 
essa região é fundamental para a 
economia local e para a preservação 
do patrimônio cultural da cidade.

Por fim, não podemos ignorar o 
enfrentamento ao problema da 
violência, que aflige todas as comu-
nidades, desde as áreas urbanas até 
as rurais. Políticas públicas efica-
zes e integradas são necessárias 
para combater a criminalidade e 
garantir a segurança da população. 
Isso inclui desde a melhoria da 
iluminação pública até o fortaleci-
mento das forças de segurança e 
programas sociais que ofereçam 
alternativas ao crime.

O futuro dos municípios cearen-
ses depende da consciência e respon-
sabilidade de cada eleitor. Este é o 
momento de valorizar o voto, esco-
lher candidatos comprometidos com 
o bem-estar coletivo e exigir transpa-
rência e resultados reais. A democra-
cia só se fortalece quando todos parti-
cipam ativamente e exigem o melhor 
para suas comunidades.

O futuro dos muni-
cípios cearenses 
depende da 
consciência e 
responsabilidade 
de cada eleitor’’. ‘‘

REUNIÃO DOS TRÊS PODERES NO SUPREMO 
PARA DISCUTIR EMENDAS IMPOSITIVAS

Foi realizada reunião na manhã de terça-feira, (20), 
no STF, sobre a suspensão de execução de emendas 
impositivas, que aconteceu após decisão do Supremo, 
onde compareceram Ministros, representantes do 
governo e chefes do Legislativo. 

Os ministros do Supremo Tribunal Federal ( ), os STF
presidentes da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), e do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), além de ministros do 
governo, se reuniram nessa terça-feira (20), para discu-
tir o “impasse em torno do pagamento das emendas 
parlamentares”.

Segundo ministros do STF, o objetivo é buscar uma 
solução constitucional e de consenso sobre o assunto. 

Semana passada foi confirmado por unanimidade 
no plenário do STF, decisão individual do ministro Flá-
vio Dino que suspendeu a execução das emendas impo-
sitivas e impôs restrições para as chamadas “Emendas 
PIX”. Esse tipo de emenda é feita diretamente para esta-
dos e municípios sem transparência e sem a necessidade 
da apresentação de projeto.

NOSSAS HOMENAGENS AO MAIOR ÍDOLO 
DA TV BRASILEIRA SILVIO SANTOS

De camelô a empresário bem-sucedido, o 
apresentador fez história ao criar o SBT inovando a 
cultura dos programas de auditório. 

Esta Coluna “De 
Brasília por Renato 
Freitas” e o nosso 
“Jornal do Comércio do 
C e a r á ” ,  p r e s t a  
homenagem ao grande 
a p r e s e n t a d o r  d a  
Televisão Brasileira, 
S i l v io  San tos .  Que  
morreu aos 93 anos, no 
sábado (17), no Hospital 
Albert Einstein, em São 
Paulo, em decorrência de 
uma broncopneumonia 
após infecção pelo vírus 
influenza A (H1N1).

Silvio foi o nome mais 
i m p o r t a n t e  d o  
e n t r e t e n i m e n t o  n a  
televisão brasileira, em 
especial à frente do 
Programa Silvio Santos, 
que iniciou a partir de 
1963. Foi também, dono 
de um conglomerado 
empresarial bilionário e 

criador de marcas como 
Jequiti, Tele Sena, Baú da 
F e l i c i d a d e ,  H o t e l  
Jequeti, no Guarujá, 
interior de SP– além das 
emissoras TVS e SBT.

No final do mês de 
julho, Silvio foi internado 
no  Hospi ta l  A lber t  
Einstein, na capital 
p a u l i s t a ,  p a r a  s e  
recuperar de H1N1. Teve 
alta dois dias depois. E 
em 1º de agosto, voltou a 
s e r  h o s p i t a l i z a d o .  
Segundo o hospital, o 
apresentador deixa viúva 
Íris  Abravanel,  sua 
esposa, e quatro filhas - 
Daniela, Patrícia, Rebeca 
e Renata, do casamento 
com Íris; e Cíntia e Silvia, 
do primeiro casamento, 
com Cidinha, que morreu 
em 1977 -, 14 netos e 4 
bisnetos.

https://g1.globo.com/tudo-sobre/supremo-tribunal-federal/
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Em junho, vendas no varejo caem 0,8% - Ceará

Em junho de 2024, o volume de vendas do comércio 
varejista no Ceará recuou 0,8% na comparação com maio, 
na série com ajuste sazonal. No mês anterior, a pesquisa 

do IBGE apontou alta de 0,9%.  

Na série sem ajuste sazonal, o 
comércio varejista subiu 6,9% em 
relação a junho de 2023, 13ª taxa 
consecutiva no campo positivo. O 
acumulado no ano chegou a 9,2% 
enquanto o acumulado nos 
últimos 12 meses ficou em 9,1%.

N o  c o m é r c i o  v a r e j i s t a  
ampliado, que inclui veículos, 
motos, partes e peças, material de 
construção e atacado de produtos 
alimentícios, bebidas e fumo, o 
volume de vendas variou 0,1% na 
série com ajuste sazonal. Na série 
sem ajuste sazonal, o varejo 
a m p l i a d o  c r e s c e u  2 , 2 % ,  

acumulando no ano alta de 7,6% 
ante o mesmo período de 2023 e 
de 10,0% em 12 meses.
Sete atividades do varejo crescem 
frente a junho de 2023

Em relação a junho de 2023, 
sete dos oito setores investigados 
ficaram no campo positivo: 
Artigos farmacêuticos, médicos, 
ortopédicos e de perfumaria 
(23,8%), Outros artigos de uso 
pessoal e doméstico (16,2%), 
Móveis e eletrodomésticos 
(6,8%), Hiper, supermercados, 
produtos alimentícios, bebidas e 
fumo (2,0%), Tecidos, vestuário e 

calçados (3,8%), Combustíveis e 
lubrificantes (10,2%) e Livros, 
jornais, revistas e papelaria 
(74,1%)

No campo negativo, ficou a 
atividade de Equipamentos e 
m a t e r i a l  p a r a  e s c r i t ó r i o ,  
informática e comunicação (-
8,7%).

No  comérc io  va re j i s t a  
ampliado, ocorreu crescimento 
em Material de construção 
(12,7%) e queda nas atividades 
Veículos e motos, partes e peças (-
10,1%) e Atacado especializado 
em produtos alimentícios,  
bebidas e fumo caiu (-6,9%).

Saiba mais em:
https://sidra.ibge.gov.br/home/p
mc/ceara
https://www.ibge.gov.br/estatisti
cas/economicas/comercio/9227-
p e s q u i s a - m e n s a l - d e -
comercio.html
https://biblioteca.ibge.gov.br/vis
ualizacao/periodicos/230/pmc_2

Foto: IBF

Novo estudo da CNM mostra que 214 Municípios
têm apenas um candidato ao cargo de prefeito

Em 214 Municípios do Brasil, o 
candidato ao cargo de prefeito pode-
rá ser eleito com apenas um voto. 
Isso porque, para as eleições muni-
cipais de 2024, essas cidades possu-
em apenas um candidato registrado. 
Os dados* constam na pesquisa Os 
candidatos únicos para as Eleições 
municipais de 2024: incidência e 
perfil da Confederação Nacional de 
Municípios, divulgado nesta terça-
feira, 20 de agosto.

Na série histórica de 2000 a 
2024, esse é o maior número de 
candidaturas únicas na disputa pelas 
prefeituras. O cenário dobrou na 
comparação com 2020, quando essa 
situação ocorreu em 107 Municípi-
os. Além disso, nestas eleições há 
uma queda no total de candidatos às 
prefeituras: 15.441, enquanto na 
eleição passada foram 19.379. Uma 
redução, portanto, de 20,3%.
“É uma queda significativa. Quando 
avaliamos todos esses dados juntos, 
pensamos na hipótese mais provável 
de que os desafios crescentes deses-
timulam as pessoas a entrarem na 
disputa eleitoral, especialmente para 
a vaga de prefeito”, analisa o presi-
dente da CNM, Paulo Ziulkoski. “E 
não falo apenas da falta de recursos 
financeiros e de apoio técnico. As 
dificuldades incluem questões buro-
cráticas e entraves jurídicos, que 
tornam a vida pública muito penosa 
na ponta.”

Perfil das cidades
A média populacional das cida-

des com candidato único é de 6,7 mil 
habitantes, o que indica que esse 
fenômeno, em geral, ocorre com 
mais frequência nas pequenas cida-
des. Na lista de 214 candidatos úni-
cos de 2024, o Município com 
menor população é Borá (SP), com 
907 habitantes, e o de maior popula-
ção é Batatais (SP), que possui 
58.402 habitantes.

Das 214 cidades com candida-
tura única, a maioria (61%) é do Rio 
Grande do Sul (43), seguido por 
Minas Gerais (41), São Paulo (26) e 
Goiás (20).  

Nas últimas sete eleições, 699 
Municípios (12,5% do total) tive-
ram ao menos um candidato único. 
Na maioria (562), isso ocorreu 

apenas uma vez. Em outras 107 o 
cenário já aconteceu duas vezes. Já 
em 30 cidades, três ou mais eleições 
municipais tiveram candidatura 
única, sendo 12 Municípios do Rio 
Grande do Sul, 5 de São Paulo, 4 do 
Paraná, 3 da Paraíba, 2 de Minas 

Gerais, 2 do Rio Grande do Norte, 1 
do Piauí e 1 de Santa Catarina.

Perfil dos candidatos
As candidaturas únicas para 

prefeitura estão concentradas 
entre homens brancos e casados, 
com menor grau de escolaridade, 
comparado ao total das candidatu-
ras, e idade média de 49 anos. 
Quanto aos partidos, 64% perten-
cem a quatro siglas: MDB, PSD, 
PP e União. Esses partidos detêm 
42% do número total de candida-
tos nestas eleições.

A maioria dos candidatos úni-
cos está em busca da reeleição em 
2024, sendo 7 a cada 10. Ou seja, do 
universo de 214 candidaturas úni-
cas, espera-se 154 gestores reeleitos 
e 60 novos prefeitos ou prefeitas.

Estudos
A CNM divulgará uma série de 

estudos sobre as Eleições Municipa-
is de 2024. O primeiro tratou sobre a 
intenção de reeleição nas prefeituras 
em 2024, já disponível no portal da 
CNM.

*As informações foram extraí-
das da plataforma de dados abertos 
do TSE. Como a atualização do 
sistema é diária, os quantitativos 
podem sofrer alterações pontuais 
durante o período eleitoral.

‘‘A CNM divulgará 
uma série de estudos 
sobre as Eleições 
Municipais de 2024. 
O primeiro tratou 
sobre a intenção de 
reeleição nas prefei-
turas em 2024, já dis-
ponível no portal da 
CNM.

A produtividade do trabalho na 
indústria de transformação caiu 
1,3% no primeiro trimestre de 2024, 
comparado ao quarto trimestre de 
2023, segundo a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI). Com 
isso, a trajetória de alta, apresentada 
pela pesquisa Produtividade ba 
Indústria no ano passado, sofreu 
interrupção. A queda se deu por um 
aumento de 1% da produção, 
enquanto houve um crescimento 
mais acentuado das horas 
trabalhadas, de 2,3%. Apesar do 
resultado de retração, ainda seria 
precipitado afirmar se essa será uma 
mudança de trajetória.

“ Q u a n d o  m e d i m o s  a  
produtividade do trabalho pelo 
número de trabalhadores, por 
exemplo, o indicador mostra 
estabi l idade.  Mas quando 
analisamos por horas trabalhadas, 
há queda. Isso está ligado, em parte, 
ao fato de que há novos postos 
sendo abertos e é necessário um 
período de treinamento e adaptação 
até que essa força de trabalho se 
torne mais produtiva”, explica a 
gerente de Política Industrial da 
CNI, Samantha Cunha.

O levantamento mostra ainda 
que a demanda por bens 
manufaturados, que tem crescido de 
forma consistente nos últimos cinco 
meses, registrou alta de 5,2% em 
março, quando comparada a 
outubro do ano passado. Porém, 
essa demanda tem sido atendida 
p r i n c i p a l m e n t e  p o r  b e n s  
importados, visto que a produção 
nacional cresceu 1,9% no mesmo 
período de comparação.

“É importante destacar que há 
espaço para a produção da indústria 
nacional continuar crescendo. A 
e x p e c t a t i v a  é  d e  q u e  a  
produtividade se recupere, a partir 
de acomodação das horas 
trabalhadas e do crescimento mais 
acelerado da produção”, enfatiza 
Samantha Cunha.
 
A Produtividade na Indústria 
fechou 2023 em queda

Em 2023, a produtividade do 
t r aba lho  na  indús t r i a  de  
transformação caiu 0,5%, 
comparado a 2022. Este é o quarto 
ano consecutivo de recuo do 
indicador, que acumula queda de 
8,5% em relação a 2019, último 
a n o  d e  c r e s c i m e n t o  d a  
produtividade.

A perda de produtividade é 
resultado de uma queda de 1% 
na produção, acompanhada de 
menor redução nas horas 

Produtividade na indústria cai em 
2024 e interrompe ciclo de alta

trabalhadas (- 0,5%).
Q u a n d o  a  a n á l i s e  é  

trimestral, houve melhora em 
três dos quatro trimestres, o que 
levou a uma redução no ritmo de 
queda do índice, comparado aos 
resultados de 2021 (-4,7%) e de 
2022 (-3,0%).
 
Principais problemas que 
afetaram a indústria de 
transformação em 2023

A indústria teve dificuldade 
de elevar a produção ao longo do 
ano por conta da baixa demanda 
por bens manufaturados, que 
caiu 1,7% em 2023.

A demanda interna insuficiente 
foi um dos principais problemas 
enfrentados pela indústria ao longo 
do ano passado, de acordo com a 
Sondagem Industrial da CNI. Essa é 
uma das questões apontadas pelos 
empresários industriais desde o 
quarto trimestre de 2022, 
impactando cerca de 30% das 
empresas.

Na última década (2013-2023), 
a produtividade acumulou queda de 
1,2%. Esse resultado reflete 
redução de 16,5% nas horas 
trabalhadas e redução maior no 
volume produzido, de 17,4%.

Na primeira metade da década, 
até 2018, a produtividade acumulou 
um crescimento de 7,1%. Esse 
ganho, no entanto, foi mitigado pela 
queda de 7,8% observada na 
segunda metade da década.

A demanda retraída e as 
elevadas taxas de juros foram 
entraves para o aumento do 
investimento. Para a CNI, a 
retomada desse investimento é 
fator-chave para a produtividade 
segu i r  uma t ra je tó r ia  de  
crescimento de forma mais 
acelerada e sustentada.
 
Mais sobre a Produtividade na 
Indústria

A publicação Produtividade na 
Indústria acompanha a evolução da 
competitividade da indústria 
brasileira em relação à dos 
principais parceiros comerciais, 
com foco no indicador de 
produtividade do trabalho - 
determinante da competitividade.

A cada trimestre, a análise 
apresenta  o  indicador  de  
produtividade do trabalho na 
indústria brasileira e, uma vez por 
ano, o indicador de produtividade 
relativa efetiva, incluindo os 
indicadores de produtividade do 
trabalho nas indústrias dos principais 
parceiros comerciais do Brasil.
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Reforma tributária: 
Entenda as novas regras 
de PIS e COFINS para o 
mercado imobiliário
Nova legislação promete 
mudanças para pessoas 
físicas e jurídicas com 
atividades empresariais 
no ramo imobiliário.  

Com o mercado imobiliá-
r io  regis t rando um 
aumento de 8% no preço 

dos imóveis no primeiro semestre 
e uma crescente demanda por 
locação, a reforma tributária 
brasileira promete provocar 
mudanças significativas no setor. 
As novas regras de PIS e 
COFINS têm gerado um misto de 
expectativas e apreensões entre 
proprietários, inquilinos e empre-
sas, diante da possibilidade de 
simplificação tributária e eventu-
ais impactos nos custos de loca-
ção.

“É importante destacar que a 
reforma não altera a tributação de 
imposto de renda, mas sim a ques-
tão do PIS e COFINS”, explica o 
advogado especialista em Direito 
Tributário, Dr. Jorge Coutinho. 
Atualmente, PIS e COFINS já 
incidem sobre aluguéis, confor-
me uma decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) deste ano. 
“Isso significa que a reforma não 
terá impacto para pessoas físicas 
que têm imóveis para locação 
como fonte secundária de renda. 
A alteração atinge apenas aqueles 
com atividades empresariais no 
ramo imobiliário”, complementa.

As empresas do setor imo-
biliário, tributadas pelo lucro 
presumido do IRPJ e com alí-
quota cumulativa de 3,65% de 
PIS e COFINS, são as que 

enfrentarão mudanças. “Com a 
reforma, a alíquota cumulativa 
de 3,65% será substituída pelo 
IVA, dividido em CBS e IBS, o 
qual é não-cumulativo. Contu-
do, a real incidência nos custos 
ainda é incerta, pois a alíquota 
de IBS e CBS não foi definida, 
havendo apenas proposta de 
que a somatória seja de 
26,5%”, diz.

A proposta atual do gover-
no inclui uma redução de alí-
quota de 60% para locação de 
imóveis, além da introdução 
da não cumulatividade, permi-
tindo às empresas apurar cré-
ditos de IBS e CBS, o que 
antes não era possível com PIS 
e COFINS. “Embora seja difí-
cil prever se isso aumentará os 
custos ou a tributação sobre 
locação de imóveis, o governo 
assegura que não haverá 
aumento de impostos nos alu-
guéis. Tudo depende da defini-
ção das alíquotas de IBS e 
CBS, que ainda não foram 
divulgadas”,  pondera Dr.  
Jorge Coutinho.

 O novo levantamento do 
Mapa da Inadimplência 
e Renegociação de Dívi-

das da Serasa revela redução do 
valor médio dos débitos dos brasi-
leiros em julho. A quantia atinge a 
marca de R$ 5.373,46 e a diminui-
ção é de R$108,83, em relação a 
junho (R$ 5.482,30). Essa é a 
primeira queda em seis meses e a 
maior queda da série histórica, 
desde janeiro de 2020.

Os dados do principal indica-
dor de inadimplência do Brasil 
ainda apontam leve crescimento 
no volume de endividados. Depo-
is da retração registrada nos últi-
mos meses, julho apresentou um 
aumento de 136 mil consumido-
res no cadastro de negativação – 
aumento de 0,22%.

Apesar do crescimento no 
volume total de pessoas em situa-
ção de inadimplência, outros 
indicadores apontam melhoras. O 
valor total das dívidas dos brasile-
iros, por exemplo, teve redução de 
1,76%, cerca de R$7 bilhões a 
menos (R$ 390,5 bilhões). Da 
mesma forma, o ticket médio dos 

débitos por consumidor também 
caiu 1,99% - em julho, o valor 
figura em R$ 5.373,46. 

Os bancos e cartões de crédito 
seguem como principal segmento 
das dívidas, representando 
28,44% do total de débitos no 
país. Na sequência, aparecem as 
contas básicas de água, luz e gás, 
com 21,45%, e as financeiras, 
empresas que concedem crédito, 
mas não são bancos, com 
17,81%. 

“O início do segundo semes-
tre pode acrescentar novos gastos 
ao orçamento dos brasileiros. 
Alguns exemplos estão relacio-
nados ao recesso escolar e as 
férias de inverno, assim como 
despesas de rematrícula e outras 
contas acumuladas dos primeiros 
meses do ano”, explica Aline 
Maciel, gerente da Serasa. “Mes-
mo com aumento comedido, os 
indicadores reforçam a preocupa-
ção com a organização das finan-
ças pessoas e a necessidade de 
iniciativas de negociação de dívi-
das”.

Com mais de 700 empresas de 

Cai pela primeira vez em 
seis meses o valor médio 
da dívida de cada brasileiro

• Dívida média do consumidor apresenta queda em todos os Estados brasileiros; a 
quantia está em R$ 5.373,46, o equivalente a 3,8 salários-mínimos.

• Indicador revela leve aumento de 131 mil brasileiros inadimplentes em comparação 
aos números de junho, um acréscimo de 0,22%.

• Débitos com bancos, cartões e contas básicas têm leve queda com relação aos dois 
últimos meses.

• No Ceará, 19 mil pessoas saíram da inadimplência; demais indicadores também 
apresentaram redução.

• Inadimplentes podem negociar débitos com até 99% de desconto via aplicativo ou site 
da Serasa.

diversos segmentos, como ban-
cos, universidades, varejistas, 
telefonia e outros, a plataforma 
Serasa Limpa Nome oferece mais 
de 500 milhões de ofertas disponí-
veis para consumidores de todo o 
país. A partir do site ou aplicativo, 
é possível fechar o acordo com até 
99% de desconto, sem sair de 
casa. Confira como negociar:

1º Passo – Baixe o app da Serasa:  
Faça o download do aplicativo 

da Serasa no celular (disponível 
para Android e iOS), digite o seu 
CPF e preencha um breve cadastro. 
Ao acessar a plataforma, todas as 
informações financeiras do consu-
midor já aparecerão na tela, como a 
existência de possíveis dívidas e a 
pontuação do Serasa Score.   
      
2º Passo – Escolha a oferta:      

Após selecionar a opção “Ver 
ofertas”, é possível verificar as 
condições oferecidas para paga-
mento com o desconto do Serasa 
Limpa Nome já aplicado. Basta 
clicar em uma das dívidas dispo-
níveis e serão apresentadas as 

opções para renegociar cada débi-
to.  Para fazer um acordo, clique 
no campo “Negociar” de cada 
uma das ofertas”.   
          
3 º Passo – Revise e finalize o 
acordo:     

Escolha a opção que desejar e 
a forma de pagamento de sua 
preferência. Caso seja boleto, 
você pode copiar o código, baixar 
ou  sol ic i ta r  o  envio  v ia  
WhatsApp. Se optar pela opção 
do Pix, selecione o dia para venci-
mento e a quantidade de parcelas 
desejada. Depois, confirme as 
informações, revisando todas as 
condições apresentadas, e clique 
em “Concluir acordo”.      
      
4º Passo – Faça o pagamento do 
acordo:       

Ao fechar seu acordo, você 
deve realizar o pagamento de 
acordo com as condições defini-
das na etapa anterior. Para pagar 
com o Pix, clique em “Copiar 
chave Pix” e cole no aplicativo da 
instituição bancária para prosse-
guir.      
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‘‘

Seminário comemorativo do Bicentenário 
da Confederação do Equador em Fortaleza

 

O
Jornal do Comércio do Ceará cobriu em especial 

reportagem o brilhante evento que é importante para 
a história do Nordeste, destacando as baixas 

humanas, muitas mortes de heróis pernambucanos e 
cearenses que resistiram às questões de violência do próprio 
governo imperial.

Da Redação
Nos 200 anos da Confederação do Equador, 

movimento revolucionário constitucionalista 
que aconteceu no Nordeste (1824), principal-
mente abrangendo os Estados de Pernambuco e 
Ceará, contra o Reinado de Dom Pedro I, o 
Instituto Histórico, Geográfico e Antropológi-
co do Ceará, juntamente com o Instituto Arque-
ológico, Histórico e Geográfico de Pernambu-
co, realizou uma ampla programação de deba-
tes em sua sede, em Fortaleza, nos dias 27 e 28 
de agosto do corrente.  

Faz parte de uma extensa programação 
que vem acontecendo 
no Ceará com a parti-
cipação de outras 
entidades, como a 
Assembleia Legisla-
tiva, com o documen-
tário completo sobre 
os “200 anos da Con-
federação do Equa-
dor” transmitido na 
TV Assembleia no 
ú l t i m o  s á b a d o  e  
domingo de março. 
Fato da nossa história 
de grande relevância 
para o Brasil, do qual 
o Ceará foi partici-
pante essencial.

Importância
O Instituto Histó-

rico do Ceará, à frente dessas atividades, fez 
a abertura do evento, no dia 27, com muitas 
atividades, contando com várias autorida-
des. Na abertura do evento o presidente do 
Instituto do Ceará, General Júlio Lima 
Verde Campos de Oliveira agradeceu aos 
seus apoiadores, em especial a Fundação 
Sintaf, na pessoa do seu Diretor-geral, Lidu-
ino de Brito.  

A Mesa Diretora foi composta pelo General 
Júlio Lima Verde Campos de Oliveira, presi-
dente do Instituto do Ceará;  Desembargadora 
Margarida de Oliveira Cantarelli, presidente do 
Instituto Arqueológico Histórico e Geográfico 
de Pernambuco; Artur Bruno, Secretário Espe-
cial do Governo do Estado do Ceará, sócio 

efetivo do Instituto Histórico do Ceará, repre-
sentando o Governador do Estado Elmano de 
Freitas; Dr. Lúcio Gonçalo de Alcântara, ex-
Governador do Estado do Ceará e ex-
presidente do Instituto do Ceará; Desembar-
gador Fernando Luís Ximenes Rocha, deca-
no do Tribunal de Justiça do estado do Ceará 
e sócio efetivo do Instituto do Ceará; Emba-
ixador André Heráclio do Rêgo, membro do 
Instituto do Ceará e Instituto Arqueológico 
Histórico e Geográfico de Pernambucano e 
do Instituto Histórico e Geográfico Brasilei-
ro; Seridião Correia Montenegro, Secretá-

rio-Geral do Instituto 
do Ceará.

Temas
Após a recepção e a 

cerimônia de abertura no 
auditório do Instituto do 
Ceará, se iniciaram as 
conferências. Destaque 
para a palestra - a Confe-
deração do Equador no 
Ceará, a outra indepen-
dência, o Constituciona-
lismo e a Repressão - 
feita por José Filomeno 
de Morais, antropólogo 
também do Instituto. Em 
seguida, a Des. Margari-
da de Oliveira Cantarelli 
abordou o tema “Confe-
deração do Equador - 

Conceito Internacional”. Na sequência  houve 
vários debates entre os presentes. 

No período da tarde, o General Júlio Lima 
Verde Campos de Oliveira, Presidente do Insti-
tuto do Ceará, fez uma explanação apresentan-
do os personagens principais que marcaram o 
movimento. Na continuação, Paulo Henrique 
Cadena, do IAHGP discorreu sobre   a “Confe-
deração do Equador em Pernambuco”

O Jornal do Comércio do Ceará cobriu em  
especial reportagem o brilhante evento que é 
importante para a história do Nordeste, desta-
cando as baixas humanas, muitas mortes de 
heróis pernambucanos e cearenses que resisti-
ram às questões de violência do próprio gover-
no imperial..     

O Nordeste que aspirou a República Brasileira
200 anos da Confederação do Equador -

• Os primeiros movimentos de manifestação ideológica 
• A chamada “Revolução Pernambucana de 1817” 
• Paes de Andrade, o Pai da Confederação do Equador 
• O movimento chega ao Ceará através de  Bárbara de Alencar e seus filhos 
• A Confederação entra no Ceará pelo Crato 
• O  Diário do Governo do Ceará dirigido  pelo Padre Mororó 
• O Ceará República por uma semana 
• A primeira oficina de Artes Gráficas no Ceará 
• Heróis que tombaram  pelos ideais republicanos 

Por Zelito Magalhães
No ano de 1817, o espirituoso Domingos Mar-

tins deu o grito que ecoou nos estados vizinhos de 
Alagoas, Rio Grande do Norte, Paraíba e Ceará. 
Tratava-se de um movimento revolucionário de 
caráter separatista e republicano que também ficou 
conhecido como Revolução dos Padres.  Desenca-
deada com o propósito de transformar a “qualquer 
custo” o sistema político em ordem social, a revolu-
ção teve como escopo a insatisfação do povo em 
face dos gastos excessivos com banquetes na Corte, 
além de outras despesas astronômicas pagas como o 
dinheiro público. Tudo aquilo constituíam a revolta 
de quantos enfrentavam e sofriam com os proble-
mas locais da seca ocorrida em 1816. 

Confederação do Equador
O movimento eclodiu em 1824 sob a inspiração 

do então presidente de Pernambuco, Manuel de 
Carvalho Paes de Andrade, quando um plano de 
solidariedade foi firmado, alastrando-se entre as 
províncias do Nordeste com a denominação de 
Confederação do Equador. Dentre os planos estava 
o projeto da Tipografia Nacional, o que oportun3i-
zou o Ceará instalar uma oficina de artes gráficas. A 
Câmara de Quixeramobim, sob a influência do 
Padre Mororó, se reuniu em grande sessão a 9 de 
janeiro de 1824 e declarando que, pela traição come-
tida, ficavam decaídos do Trono o Imperador e seus 
descendentes, declarou que se curasse dos meios de 
se substituir a forma de Governo, convidando as 
demais Câmaras da Província para cooperarem na 
organização de uma República. A 1º de abril daque-

le 1824, circulou o primeiro número do “Diário do 
Governo do Ceará”, no então governo do Presiden-
te José da Costa Barros. Mororó fora nomeado seu 
redator, “por ser pessoa de instrução e conhecimen-
tos”

Mororó era formalmente acusado, após a con-
clusão de um processo a que foi submetido, de três 
crimes: 1) de ter proclamado a República em Quixe-
ramobim; 2) de ter servido de secretário do Presi-
dente da República no Ceará, Tenente Coronel Tris-
tão Gonçalves de Alencar Araripe; 3) de ter sido o 

redator do Diário do Governo do Ceará, órgão dos 
republicanos.  Padre Mororó foi fuzilado em 30 de 
abril de 1825, no Largo da Pólvora (hoje Passeio 
Público) com  João  de  Andrade Pessoa  Anta. 

Quem era Bárbara de Alencar
Bárbara Pereira de Alencar nasceu na Fazen-

da Caiçara, província de Senhor Bom Jesus dos 
Aflitos do Exu (Pernambuco), em 11 de feverei-
ro de 1760. Adolescente, se mudou para a Vila do 
Crato, casando-se com o comerciante português 
José Gonçalves dos Santos. Teve os seguintes 
filhos: José Martiniano Pereira de Alencar (o 
futuro Senador Alencar) Tristão Gonçalves e 
Carlos José dos Santos. Participou com os filhos 
e o irmão Leonel Pereira de Alencar da Revolu-
ção de 1817 em sua terra e do levante que chegou 
ao Ceará em 1824, com a denominação de Con-
federação do Equador. Presa por ordem do 
Comandante das Armas do Ceará, Conrado 
Jacob Niemeyer, foi conduzida ao presídio sub-
terrâneo do Forte de Nossa Senhora da Assunção 
(hoje o Quartel da 10ª Região Militar, em Forta-
leza). Permanecendo presa por três anos, fugiu 
da perseguição política, homiziou-se na cidade 
piauiense de Fronteiras, vindo a falecer no dia 18 
de agosto de 1832. Bárbara teve seu nome inscri-
to no Livro dos Heróis da Pátria, depositado no 
Panteão da Pátria e da Liberdade Tancredo 
Neves, em Brasília.  

A dissolução da Assembleia
 Em 12 de novembro de 1823, D. Pedro I orde-

nou que o exército cercasse e dissolvesse a 
Assembleia Constituinte, que estava a redigir a 
primeira Constituinte do Brasil. O Imperador 
ficou irritado com os termos da Constituição em 
elaboração, que limitavam os seus poderes e 
valorizavam os do Legislativo. Após a dissolu-
ção da Assembleia, D. Pedro I autorizou a elabo-
ração de uma nova Constituição, que foi outor-
gada em 25 de março de 1824.Esta Constituição 
reforçou o poder do Imperador, que se tornou o 
monarca absoluto. 

Bárbara Alencar a primeira prisioneira política do 
Brasil

Autoridades, políticos, artistas, profissionais liberais e estudantes foram prestigiar o evento histórico 
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Embaixador André Heráclio Rêgo, Dr. Lúcio Gonçalo de Alcântara, Des. Margarida de Oliveira Cantarelli, General Júlio Lima Verde Campos de Oliveira,  
Secretário Artur Bruno, Des. Fernando Luís Ximenes Rocha  e  Seridião Correia Montenegro, Secretário-geral do Instituto do Ceará.    

Academia de Ciências, Letras e Artes de 
Columinjuba de Capistrano de Abreu,
presente na Convenção Internacional 
Rede sem Fronteiras

 A REDE SEM FRONTEIRAS, 
sediada em Portugal, tem como 
Presidente a escritora Dyandreia 

Valverde Portugal que, com maestria 
orquestrou no período de 19 à 25 de 
agos to ,  (Mossoró  e  For ta leza , )  a 
Convenção Internacional Cultural Rede 
Sem Fronteiras, 2024, comemorando o 
Jubileu de Estanho da entidade, que 
registra uma rica trajetória  de fomento à 
cultura. 

A Academia de Ciências, Letras e 
Artes, (ACLA), integrou a comissão 
organizadora desse congraçamento 
cultural lusófono, através da titular 
escri tora Ofélia Gomes de Matos, 
membro sócio da Rede Sem Fronteiras. O 
evento cultural, em rede, ampliou o 
intercâmbio da cultura universal.  A 
ACLA homenageou a acadêmica Ireuda 
Maria de Abreu da Ponte, com o Título de 
MATRIARCA DA FAMÍLIA ABREU, 
descendentes do século XVIII, oriundos 

de PORTUGAL, no nordeste brasileiro, 
cujo título foi entregue pelo presidente da 
ACLA, Francisco Ribeiro de Moura. A 
ACLA foi participante da Feira da 
Literatura e Empreendedorismo, como 
expositores escritores; Pedro João de 
Abreu, Walter de Borba e Veloso e Ofélia 
Maria Gomes de Matos, além de uma 
c o m i t i v a  d e  1 0  a c a d ê m i c o s 
credenciados.  O esplendor cultural 
lusófono invadiu a Terra do Sol, e por 
esta foi acolhida. Um público de artistas e 
literatos de 13 países, e representantes de 
todos os estados do Brasil.                                                                                                                     

O  C e a r á ,  p a l c o  d e  g r a n d e s 
movimentos culturais e revolucionários, 
agradece e parabeniza a Rede Sem 
Fronteiras, na pessoa da presidente 
Dyandreia Portugal e seus membros 
sócios, pelo brilhantismo cultural da 
Convenção Internacional Cultural Rede 
Sem Fronteiras, realizado com sucesso 
no nordeste brasileiro. 

Confederação do Equa-
dor, movimento revoluci-
onário constitucionalista 
que aconteceu no Nor-
deste (1824), principal-
mente abrangendo os 
Estados de Pernambuco 
e Ceará’’.
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Jornalistas que atuam com 
pautas socioambientais em 
todo o Brasil estarão em 

Fortaleza (CE), entre os dias 19 e 21 
de setembro, para o maior encontro 
do Jornalismo Ambiental do Brasil: 
o Congresso Brasileiro de 
Jornalismo Ambiental (CBJA). O 
evento é uma realização da Rede 
Brasileira de Jornalismo Ambiental 
(RBJA), do Instituto Eco Nordeste e 
do Instituto Envolverde, com apoio 
do Curso de Jornalismo da 
Universidade de Fortaleza (Unifor).

Os jornalistas ambientais se 
reúnem após cinco anos da última 
edição, realizada em 2019, em São 
Paulo. A oitava edição do Congresso 
será no campus da Universidade de 
Fortaleza (Unifor), com entrada 
gratuita mediante inscrição por 
meio da plataforma Sympla. “As 
reuniões periódicas de jornalistas 
ambientais em congresso criam 
laços, fortalecem a rede de 
profissionais e asseguram a 
segurança daqueles que estão na 
l inha  de  f ren te  da  pauta  
socioambiental”, destaca Dal 
Marcondes, presidente da RBJA, 
diretor da Envolverde e um dos 
organizadores do CBJA.

Durante os três dias de evento, a 
programação está repleta de mesas e 
oficinas, além de possibilitar 
networking com os principais nomes 
do jornalismo ambiental brasileiro. 
"O CBJA é um espaço fundamental 
para o aprimoramento do jornalismo 
ambiental no Brasil. Estamos com 
uma grande expectativa de receber os 
participantes e contribuir para 
discussões e práticas que impactem 
positivamente o nosso País", afirma 
Maristela Crispim, diretora-
executiva do Instituto Eco Nordeste e 
uma das organizadoras do 
Congresso.

O evento estimulará discussões 
e práticas para o aperfeiçoamento de 
profissionais e estudantes na área do 
Jornalismo Ambiental. Nomes já 
confirmados para o congresso são: 
André Trigueiro (Globonews), Afra 
Balazina (Fundação SOS Mata 
Atlântica), Dal Marcondes 
(Envolverde), Kátia Brasil 
(Amazônia Real), Maristela 
Crispim (Eco Nordeste), Paulo 
André Vieira (((o))eco), Samira de 
Castro (Fenaj), Sérgio Xavier 
(Fórum Brasileiro de Mudança do 
Clima - FBMC) e Stefano 
Wrobleski (InfoAmazonia), dentre 
outros. Acesse a programação 
completa clicando aqui.

Fortaleza sedia o primeiro Congresso Brasileiro 
de Jornalismo Ambiental realizado no Nordeste
A 8ª edição do CBJA, híbrido e com 
inscrições gratuitas, será nos dias 19, 20 e 
21 de setembro e contará com importantes 
jornalistas ambientais do País

As edições anteriores foram 
realizadas em Santos (SP) - 2005; 
Porto Alegre (RS) - 2007; Cuiabá 
(MT) - 2009; Brasília (DF) - 2011; 
Rio de Janeiro (RJ) - 2013; e São 
Paulo (SP) - 2015 e 2019. Em 2024 
é a primeira vez que o Nordeste 
sediará a mais importante reunião 
de profissionais de mídia que 
cobrem temas socioambientais em 
todo País.

Por meio do Sympla, os 
interessados em participar do 
Congresso poderão se inscrever na 
programação principal (19, 20 e 21 
de setembro) e nas oficinas que 
serão realizadas nas tardes dos dias 
19 e 20, e na manhã do último dia de 
CBJA. Para a realização do 
Congresso, a RBJA conta com o 
apoio de parceiros como a Oak 
Foundation e o Curso de 
Jornalismo da Universidade de 
Fortaleza (Unifor).

Sobre os realizadores
A Rede Brasileira de 

Jornalismo Ambiental (RBJA) é 
uma organização que, desde 1998, 
tem como objetivo principal a 
discussão do Jornalismo Ambiental 
no País, a interação de jornalistas e 
promoção de encontros marcantes, 
c o m o  o  C B J A ,  p a r a  o  
compartilhamento de informações 
pertinentes a esse tipo de apuração 
jornalística. A RBJA conta com 850 
participantes em seu grupo de 
discussão no Google Groups, 
Facebook e WhatsApp.

O Instituto Eco Nordeste é 
uma organização multimídia com o 
objetivo de produzir conteúdos que 
pluralizam atividades acadêmicas, 
individuais, coletivas, públicas e 
p r i v a d a s  e m  p r o l  d o  
desenvolvimento sustentável na 
região do nordeste brasileiro.

A Envolverde é o mais antigo 
projeto de jornalismo nativo digital 
existente no Brasil dedicado ao 
jornalismo em defesa das melhores 
práticas em meio ambiente e da 
sustentabilidade.

Serviço
O quê: Congresso Brasileiro de 
Jornalismo Ambiental (CBJA)
Quando: 19, 20 e 21 de setembro 
- das 8h às 17h
Onde: Universidade de Fortaleza 
(Unifor) - Av. Washington 
Soares, 1321 - Edson Queiroz, 
Fortaleza
Inscrições gratuitas pelo Sympla: 
https://encurtador.com.br/jttML 

*Por Ofélia Gomes de Matos 

As descobertas são com-
panheiras da humanida-
de ao longo da história. 

Vamos transitar pelo velho 
mundo do século 15, com âncora 
em Portugal, porta marítima para 
as navegações exploratórias do 
Oceano Atlântico. Sendo Portu-
gal favorável pelas condições não 
somente marítimas geográficas e 
de conhecimento técnico, mas 
pela condição política unificada, 
estável e de expansão comercial, 
cujo processo pioneiro lhe rendeu 
conquistas territoriais, tais como: 
Ceuta, Ilha da Madeira, Açores, 
Cabo Bojador, Cabo da Boa 
Esperança, Índia (um novo cami-
nho) por Vasco da Gama, e por 
fim, o Brasil, assim, tornando 
Portugal, a maior potência do 
mundo entre os séculos XV e 
XVI, o chamado império ultra-
marino.

Nesse cenário histórico, regis-
tra-se que Luiz Vaz de Camões, 
nascido em Lisboa em 1524, local 
e data incertos, deduzidos a partir 
de uma Carta de Perdão real de 
1553, tem ascendência galega e 
posteriormente se estabeleceu em 
Portugal. 

Camões, de um profundo 
conhecimento da história, geo-
grafia e literatura, abraça a temáti-
ca, a viagem de Vasco da Gama, 
para descrever em um poema 
épico do gênero narrativo, um 
traçado em dez cantos, considera-
da como obra prima: OS 
LUSÍADES (1572), produção 
inspirada em epopeias clássicas 
das conquistas do povo grego. 
Uma verdadeira declaração de 
amor ao Rei de Portugal Dom 
Sebastião e aos conterrâneos 
lusitanos. A mitologia greco-
romana e o Cristianismo são 
recorrentes em sua performance 
inventiva literária.

E qual o percurso de seu lega-
do? Vejamos alguns passos: Ao se 
afastar do curso de teologia, estu-
dou Filosofia e Literatura na 
Universidade de Coimbra, embo-
ra sem registros comprobatórios, 
época em que o poeta Camões 
ofereceu ao frade chanceler, Dom 
Bento, seu tio, a Paixão de Cristo, 
composição em versos, uma 
elegia.

Com visão antropocêntrica 
pincela as suas obras. O olhar 
neoplatônico idealiza o amor e a 
mulher amada. Escreve centenas 
de poemas em versos regulares, e 
os sonetos inova com decassíla-
bos, écoglas, canções, redondi-
lhas, sextinas, elegias, epístolas, 
oitavas e odes. Autor de peças 
teatrais. Revela temáticas como o 
desconforto do mundo, o sofri-
mento amoroso e a efemeridade 
transitória, além de utilizar antíte-
se e paradoxo. Elementos da 
tradição lírica nacional calcada na 
linha dos trovadores e da poesia 
palaciana, encontram-se também 
em seus poemas.

Luiz Vaz de Camões, conside-
rado o expoente maior da literatu-

As linhas inventivas de Camões

ra e da língua portuguesa. Amplamen-
te admirado e traduzido. Camões, é ao 
mesmo tempo, sofisticado e popular. 
Sua obra prima de linguagem arcaica, 
a síntese truncada, e uma gama de 
informações mitológicas e históricas 
são compensadas pelos detalhes da 
narrativa paisagística, do vestuário e 
das cenas de batalhas, uma narrativa 
sem tensão, no estilo de aventura 
tranquila, atrai o leitor.

Camões, jovem fidalgo, integra ao 
classicismo português, de ideias 
renascentistas, com obra de sucesso 
que lhe garantiu uma pensão da Coroa 
portuguesa. Ausente de Lisboa cerca 
de 17 anos, ao embarcar para África 
como soldado, perdeu uma visão em 
Batalha contra os mouros, além de 
participar de várias expedições milita-
res, mas ao final retorna a sua terra 
natal sem perder de vista sua poética 
inventiva. 

Sua vida é uma incógnita, com 
muitas lacunas e lendas.  Há resquí-
cios de seu estilo brigão, agressivo, 
boêmio, e sexualmente ligado as 
mulheres nobres e prostitutas. Mas 
uma ocorrência náutica o fez deixar 
a mulher amada naufragar, para 
salvar a si mesmo e a sua obra 
manuscrita. Mas, seu grande amor 
foi Catarina tão decantada em seus 
versos. Em um de seus poemas mais 
importante e famoso sobre o amor, 
Camões expressa: 
Amor é fogo que arde sem se ver, 
é ferida que dói, e não se sente é 
um contentamento descontente  
édor que desatina sem doer.

Observa-se a habilidade do 
poeta em falar de sentimento. Usa 
uma estrutura de rima ABBA, cada 
verso corresponde a uma linha do 
poema, cujas ideias são controver-
sas mas agrega unidade de sentido, 
som e ideia. Nesse poema a sua 
composição segue e assim, finaliza 
com a estrofe:

Mas como causar pode seu 
favor nos corações humanos
amizade se tão contrário 
a si é o mesmo Amor. 

Estrofe que dá sentido con-
clusivo ao poema com possibi-
lidade de dualidade do amor, 
essa dor que consegue ser pra-
zeroso. Um tema universal em 
um poema atemporal com 
riquezas de figuras e imagens. 
“[...] o estudo camoniano é de 
suma importância para a com-
preensão da língua portuguesa, 
pois Camões é considerado o 
divisor entre a época arcaica e 
moderna”

Morreu na pobreza, em 
1580, sendo enterrado em vala 
comum. Embora de origem 
aparentada da nobreza portu-
guesa, e como já registrado, era 
sobrinho de Dom Bento de 
Camões, cônego da Igreja de 
Santa Cruz de Coimbra.

A exemplo de grandes 
nomes da literatura, só foi reco-
nhecido pós morte,  quando, em 
1594, Dom Gonçalo Coutinho 
manda esculpir uma lápide com 
os dizeres: “Aqui Jaz Luiz de 
Camões, Príncipe dos Poetas do 
seu tempo. Viveu pobre e assim 
morreu”

Sim, Luiz Vaz de Camões, 
morreu há 500 anos, mas a sua 
obra permanece viva, universal-
mente, sendo estudada, referen-
dada e enaltecida pelos escrito-
res, estudiosos e pesquisadores, 
a cada comemoração de nasci-
mento e morte como ícone maior 
da língua e da literatura portu-
guesa. Vale uma releitura! 

*Menção Honrosa: Concurso 
Literário Internacional
200 anos de Camões – Rede 
Sem Fronteiras

Vamos voltar ao tempo? Um passeio pelo conhecimento, 
gera novos conhecimentos! 
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Cura Humana...
Antonio Matos/Poeta do dia e da noite

Pregam a palavra,
pregam a doutrina.

Usam a palavra,
longe da prática.

Vivem o presente
baseado no passado.

É preciso mergulhar 
no universo da loucura,
para entender a cura.

É preciso curar o homem
da sua demência crônica,
antes que tudo se transforme em nada.

Monge 
Márcio Catunda

Sou dos monges 
que não perdem o hábito:
da biblioteca à cela, 
na disciplina ascética, 
o passeio no claustro é caminhar 
no bosque do vilarejo.
É natural do místico 
esse estudar a mecânica 
do Primeiro Motor.
O Monte Carmelo é a quietude
 do arvoredo.
As horas canônicas são este conflito 
de mim comigo, 
no Mosteiro da Batalha.
Carmina Burana são as cordilheiras 
na perspectiva lacustre.
 As luzes matinais são os turíbulos
 do meu templo heterodoxo.
O peregrino adora o colosso 
que clarividencia tudo.
 O ócio de contemplar as nuvens 
é o seu exercício cisterciense.
O peregrino se alegra 
com o silêncio sacramental 
e a policromia dos ornamentos da Natureza.

Boa Hora
Marcia Pinheiro

Boa hora pra conhecer
Conhecer somar, multiplicar
Um momento de explodir o silêncio
Conversa boa em boa hora
É numa hora que trocamos
Trocamos maravilhosas falas
Fala de nossas vidas
Belas vozes que falam de si
Um momento único passou tão rápido
Boa hora de uma exposição da existência
Que hora sagrada de brincadeira e risadas.. 

Eu que nada sou
Célia Siqueira Arantes

Já fui a sua sombra,
Hoje nem isso sou...
A luz que a projetava extinguiu-se
E nem chama a sombra findou.

A chama do amor, do entusiasmo 
apagou-se, nada resta...
Hoje tédio, frieza... Indiferença...
Cinza... Cinzas... Fim de festa...

A Leveza do Ser
Vlamir de Sousa

Uma vez fui um galho rígido,
seco e inflexível.

Outras vezes achei-me parecido com uma folha 
verde, jovem, resistente e vívida.

Mas, muitas vezes vi-me como uma folha seca.
Não pela aparente falta de vida e sim pelo 
grande esplendor de cair.

Cair atravessando um momento de leveza.

Na Porta do Inferno!
Anchieta Dantas

Você que é ruim de Socorro 
Você que é mau e ladrão 
Você que maltrata irmão 
Você que oprime no morro
Você que mata cachorro 
Você que o mal não importa 
Você que é um carga torta 
Você que gera estoporo
Você vai cair no choro
Quando transpor essa porta!!!...

Final
Almir Gomes de Castro

Tantas e tantas vezes eu pensei,
pelo enfadonho mundo do protesto, 
meu sonhos loucos pronto consagrei,
tentando criar paz no manifesto.

Nas entrelinhas dos passos cansados
deixei ficar a minha eterna angústia,
pensara ter final amargurado
colhendo pura dor na morte injusta.

Será que o pensamento livre voa
como final do tempo apocalíptico?
Talvez a única paz que só magoa.

Rejuvenesce morto renitente,
porque o criar presente toda lírica,
toda paz que se vive amarga sempre.

Soneto Para Lívia
Dimas Carvalho

O teu corpo é o Pégaso do desejo, / Metáfora do 
tempo redivivo./ És alfa e ômega no sabor do 
beijo/ Que fez de mim pra sempre o teu cativo./ 
Eternidade do esplendor, ensejo/ De quem é o 
teu amante e o teu amigo. / E mesmo quando, ao 
longe, eu não te vejo,/ Sempre a figura tua é que 
persigo. / Volúpia e gozo para mim, regaço/ 
Onde me quedo,  se pra mim te despes, / E onde 
por fim eu silencio,  lasso. / E é para ti este sone-
to,  Lívia, Quando na hora do Amor tu vestes/ 
A túnica de fogo da lascívia.

Priscila é denotada
Priscila Cavalcanti

Priscila tens nome de santa
Mas é uma criatura sapeca
Sorriso largo, é simpática 
E tem sempre uma palavra amiga!

Priscila tens dons criativos 
Confiante nas atitudes
Perfeccionista, responsável e carinhosa
Mas ao mesmo tempo é impulsiva!

Priscila tens afeição pelo mundo
Pela vida plena
Sem justificar a vivacidade 
É água corrente no oceano azul!

Priscila tens apreço pela espiritualidade 
Pela ousadia de crença 
E atrevimento de fé 
Por ser um instrumento de Deus!

  

“...Na repisada via desta existência...''
Telmo Vasconcelos de Andra-
de/Sócio da ACI

Creia, só escrevo com (ou 
sob) sincero esforço. Sim, 
para não decepcionar-me e a 
meus raros leitores.

Esta abertura com chamada 
ao primeiro parágrafo destacan-
do “meus cuidados e esforços'', 
tudo por conta das minhas exi-
gências ao autor da obra que 
esteja a ler.

- O que estais a ler por estes 
dias...?! – Bem poderá perguntar o meu raro 
leitor.

Sim, rápido respondo e informo: Leio 
o “Quaderno de Poesia'', última ou penúl-
tima (Já não sei, o autor publica tanto!), 
obra de nosso versátil Poeta (assim com 
“P'' maiúsculo), Luciano Maia.

Sempre se superando, o nosso vate com um 
livro com pouco mais de cem páginas, contém 
tudo, inclusive é bilíngue. Disse bilíngue...! Sim, 
um “Addenda'', constando com tradução instan-
tânea, sonetos de poetas romenos.

E mais, como bem diz César Barreto, apre-
sentador da obra: “Esses versos e outros do Qua-

derno de Luciano Maia, não são 
apenas alta Poesia, são também 
retalhos de vida, de História, de 
Filosofia, de Humanidade''.

Ronda meio século minha 
amizade a Luciano Maia... Segura-
mente mais de 40 anos...  O conheci 
por entre libações muitas: Estoril, 
Pombo Cheio... Sendo nossos 
encontros mais frequentes, de pé e 
entorno do balcão sebento e íntimo 
do Bar de Monsieur Vincent, a 
“Padaria Espiritual'', na rua 25 de 

março... O bar mais chafurdado, e, a um tempo, 
alegre, seleto, divertido e de nível da cidade em 
um pretérito tempo...

Digredi... Desculpa... Mas é o que 
sempre ocorre com quem não é escritor, 
só escrevinhador...

Retomando ao leito original. Luciano em seu 
Quaderno dá destaque à minha pessoa e a outros 
mais de sua amizade e convivência de um dia, 
que é o meu caso.

Aqui o meu agradecimento pela atenção e 
deferência com “...GLÓRIA MUNDI'', que é o 
título do poema para Telmo Vasconcelos de 
Andrade. 

Por que não somos capazes de amar ?!
Por Antonio Matos

Hoje, parei para pensar e 
buscar respostas sobre a nossa 
existência aqui no planeta Terra. 
Indaguei: por que estamos aqui? 
O que representamos nesta imen-
sidão de galáxias que habitam o 
universo? Qual o propósito de 
estarmos aqui? Por que temos 
que evoluir desde o tempo primi-
tivo até um ponto que nos faz 
olhar as coisas com clareza e 
razoabilidade, e ainda não nos 
libertamos das velhas doutrinas 
que escravizam o nosso passado, 
e povoam o nosso pensamento? 
Por que não somos capazes de reconhecer que 
erramos e procuramos o amor de um Deus atra-
vés da fé para doutrinar a nossa conduta na Ter-
ra? Por que para odiar, mentir, invejar e matar 
tivemos que idealizar a figura do Demônio e 
depois culpá-lo por tudo de ruim e concomitan-
temente pedir perdão? Será o dualismo: a luta 
entre Deus e o Diabo? Por que temos o direito 
de desequilibrar a harmonia que existe no 
universo, quando punimos a nós mesmos no 
momento em que tiramos a vida do nosso 
semelhante, por motivo torpe ou banal? Será 
que o tal livre  arbítrio é a resposta? 

Sei que as instituições, que nos fizeram 
reféns dos seus propósitos, nos usam até hoje 
para se manterem no poder. A verdade é que 
foram coniventes com a tirania e atrocidade que 
dizimavam, e ainda dizimam, milhares de seres 
humanos na Terra para o bem-estar de poucos.

Hoje, em pleno século XXI, quando olha-
mos para trás, não reconhecemos os nossos 
erros e nem nos arrependemos. Por que renun-
ciar ao mal se esbarramos com o malfeito, 
perdemos o controle e não temos forças para 
punir exemplarmente os feridores da conduta 
social que desequilibram as forças positivas 
que norteiam a vida aqui na Terra?

Somos uma obra mal feita e inacabada! 
Muito temos que evoluir para tentar chegar à 
perfeição. E não adiantam as doutrinas e as 
religiões que, através do místico, tentam fazer as 
pessoas estagnar o seu pensamento em um plano 
ilusório. Mesmo usando a fé através dos livros 
sagrados das maiores religiões do planeta, escri-
tos pelos filósofos que amenizaram a dor e a 
barbárie que existiam no começo da nossa civili-
zação (Jesus Cristo), a Igreja Católica, uma das 
maiores do Ocidente, perpetuou perseguição, 
impôs sob vara a aceitação da sua crença, através 
do Tribunal da Santa Inquisição, um movimento 
político-religioso que ocorreu entre os séculos 
XII ao XVIII na Europa e nas Américas. O obje-
tivo era buscar o arrependimento daqueles con-
siderados hereges pela Igreja e condenar as 
teorias contrárias aos dogmas do cristianismo. 

Para perplexidade da humani-
dade, a obra prima Os Lusíadas 
foi queimada por esse tribunal 
insano. Foram tantos escândalos, 
brigas e mentiras que para ter 
supremacia implantou o manique-
ísmo que levou a sociedade a um 
atraso gigantesco ao longo do seu 
processo evolutivo, causando uma 
verdadeira letargia em seus fiéis. 

Já os evangélicos se multipli-
cam e dividem seus territórios. 
Em cada esquina tem uma igreja 
com denominação diferente, com 
exigência peculiar. Não queremos 
aqui generalizar, mas os falsos 
pastores se multiplicam, usando a 

Bíblia e a figura de Cristo, através da fé, cobran-
do dos fiéis por intermédio de cartões de crédito, 
PIX, cheques pré-datados e boletos bancários. 
Acumulam verdadeiras fortunas com o dízimo, 
usando do poder de persuasão para com os fiéis. 
Para esses falsos pastores os seus erros são aco-
bertados pelo Criador, à medida que a bondade 
também tem a sua chancela, já que se intitulam 
ungidos de Deus aqui na Terra, dissimulados 
trocam o púlpito pelo discurso político e desvir-
tuam seus fiéis, alegando a salvação eterna e o 
arrebatamento.

Os muçulmanos radicais caminham opri-
mindo seu povo utilizando a força e punindo 
quem não comunga com suas crenças, a ponto 
de humilhar as suas mulheres através de leis de 
costumes, discriminando-as e condenando-as à 
morte. Baseados na ilusão de trazer o céu para 
terra e promover o inferno, proclamam a Guerra 
Santa, que só existe nas suas mentes nanicas. 

Os judeus, avarentos e fingidos ainda espe-
ram o Messias. Mal sabem eles, que o Messias, 
sempre esteve em nosso meio através do proces-
so evolutivo.

Em verdade o homem em seu pouco 
tempo de existência na Terra nutriu senti-
mentos da maldade, usa a guerra como forma 
de matar seu semelhante e aumentar sua ira 
contra a sua própria espécie. Infelizmente 
ainda fazem suas vítimas, sem poupar crian-
ças, idosos e mulheres indefesas, e ainda se 
vangloriam em 
matar em nome 
da religião e de 
um Deus que já 
o abandonou 
há muito tem-
po.

Em resumo:
P o r  q u e  

estamos aqui se 
n ã o  s o m o s  
c a p a z e s  d e  
amar?
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Vem aí o Siará Tech 
Summit 2024

Uma programação diversificada marca os três dias de evento. (Foto: Arquivo pessoal Sebrae)

Maior e mais importante evento gratuito de empreendedorismo e fomento de negócios do Ceará já tem data e local.

Prepare-se para partici-
par do Siará Tech Sum-
mito 2024. A programa-

ção acontecerá de 23 a 25 de 
outubro no Centro de Eventos 
do Ceará e promete ser uma 
grande oportunidade para 
empreendedores, investidores 
e empresários de diversos seto-
res se conectarem e impulsio-
narem o ecossistema de inova-
ção do estado do Ceará

Nesta edição, o Siará Tech 
Summit trará uma programa-
ção ainda mais diversificada, 
com mais de 300 startups 
expondo suas soluções inova-
doras, palestrantes de renome 
na área de inovação, multipa-
lestras silenciosas e segmenta-
das, mentorias coletivas e indi-
viduais, rodadas de negócios 
com investidores, festival de 
games, hackathon, concurso de 
startups, transmissões ao vivo 
e conteúdo exclusivo pós-
evento. Além disso, o evento 
será uma excelente opção para 
networking, já que proporciona 
a troca de experiências entre os 
participantes.

Com uma expectativa de 15 
mil inscritos, superando os 
13.080 do ano passado, o Siará 
Tech Summit tem como públi-
co-alvo empreendedores de 
inovação, atores da Rede de 
Ecossistema de Inovação do 
estado, empresários dos seto-
res de agronegócio, indústria, 
comércio e serviços, além de 
futuros empreendedores e 
investidores interessados em 
novas oportunidades de parce-
ria.

O objetivo do evento é 
conectar startups a empresas 
tradicionais e investidores, 
além de promover a troca de 
conhecimento. Contaremos 
com a presença de renomados 
palestrantes de diversas áreas, 
o que fortalecerá o ecossistema 
de inovação do estado e impul-
sionará o desenvolvimento 
econômico por meio de solu-
ções criativas para desafios 
empresariais. 

O evento também visa 
fomentar a geração de negócios 
entre startups e empresas de 
diferentes setores, estimulando 
a criação e o desenvolvimento 

de novos projetos. Além disso, 
destacaremos o grande potencial 
de negócios que o Sebrae oferece 
para micro e pequenas empresas.

Com uma área de 9.000 m² 

A terceira edição do Sinistro 
Fest - Festival Internacional de 
Cinema Fantástico do Ceará 
ocorre de 7 a 13 de outubro deste 
ano, no Cineteatro São Luiz. Esse 
ano, o festival recebeu 568 inscri-
ções de obras nacionais e interna-
cionais, sendo que 81 filmes 
foram selecionados para compor 
a programação. O resultado está 
disponível no site www.sinistro-
fest.com e no perfil do Instagram 
do festival @sinistrofest.

Os curadores Beatriz Salda-
nha (CE), Carlos Primati (SP) e 
Yasmine Evaristo (MG) analisa-
ram curtas e longas-metragens de 
31 países – incluindo Japão, Malá-
sia, México e Argentina. Os fil-
mes selecionados vão participar 
das mostras competitivas, que 
premiam os melhores em cinco 
categorias: Longa-Metragem 
Nacional e Internacional, Curta-
metragem Internacional e Nacio-

III Sinistro Fest seleciona 81 filmes 
nacionais e internacionais

dedicada à programação e expo-
sição, além de 3.000 m² para 
recepção, o Siará Tech Summit 
2024 será um marco no calendá-
rio de inovação do Brasil. Não 

perca essa oportunidade. Inscre-
va-se agora mesmo e garanta sua 
participação gratuita no evento 
que vai transformar o futuro dos 
negócios. 

Yasmine Evaristo

Beatriz Saldanha

nal, e o Ceará Sinistro – que contem-
pla produções do Estado.

No total, 10 longas-metragens 
vão compor a programação. Os reali-
zadores do festival, Wesley Gondim 
e Thiago Rocha, destacam Los Ojos 
del Abismo (Argentina), que estreia 
mundialmente durante o Sinistro. 
Com exibição realizada apenas em 
seu país de origem, o japonês The 
Beast Hand faz sua estreia no circuito 
internacional. Ambos foram vistos 
esse ano no Festival de Cannes, em 
exibição restrita aos produtores de 
festivais internacionais. Já Párvulos 
(México) e Indera (Malásia), serão 
lançados na América Latina. Entre os 
curtas-metragens, 30 são internacio-
nais e 34 nacionais. Na categoria 
local, concorrerão ao prêmio sete 
curta-metragens cearenses.

“Eu fico muito feliz de ver o quan-

to o festival vem crescendo, pois 
estou na curadoria ao lado de Carlos e 
Beatriz, desde o início e a cada edi-
ção, são novas produções, inúmeras 
formas de contar histórias e uma 
gama de produções do Brasil e do 
mundo”, comemora Yasmine Eva-
risto. Para ela, o mais interessante na 
curadoria de um festival como o 
Sinistro é "pensar em como pessoas 
de culturas distintas contam suas 
histórias. O cinema fantástico é um 
terreno profundamente fértil para a 
construção de narrativas que falam 
sobre aspectos que tangem o imagi-
nário, bem como o real”.

De acordo com Beatriz Saldanha, 
“o processo de curadoria é sempre 
uma atividade muito intensa, mas 
também muito prazerosa. Podemos 
ver uma amostra do que tem sido 
feito nos últimos anos, perceber 
certos padrões e tendências dentro do 
gênero fantástico. Ela destaca a rele-
vância da mostra Ceará Sinistro, 
dando visibilidade à produção local 
mais recente. “Como o Ceará tem 
alguns centros de formação em cine-
ma bastante importantes, a exemplo 
da Universidade Federal do Ceará 
(UFC) e do Porto Iracema, entre 
outros, tivemos curtas bem expressi-
vos esse ano, com uma tendência 
para o horror psicológico”, adianta.

“É muito bacana pensar em for-
mas de trazer filmes que se conectem 
ao público, mas também formas 
variadas de ver filmes, de pensar o 
fantástico. Além disso, considero o 
Sinistro Fest um ótimo espaço para 
formação de público, por meio da 

articulação da arte e da cultura, de 
forma acessível, principalmente 
para entusiastas do cinema de 
gênero”, conclui Yasmine.
Sobre o III Sinistro Fest - Durante 
sete dias, o festival promove 
rodas de conversa e feira de eco-
nomia criativa, além da exibição 
de filmes do universo fantástico, 
que vão da Fantasia ao Suspense, 
passando pela Ficção Científica e 
pelo Terror. O evento tem se 
consolidado no calendário cultu-
ral da cidade como ponto de 
encontro de diretores, produto-
res, atores e atrizes, técnicos, 
distribuidores e amantes do 
gênero fantástico em geral.

Realizado desde 2022, o 
Sinistro Fest é gratuito. Nesta 
edição, tem patrocínio do Banco 
do Nordeste do Brasil (BNB), 
por meio da Lei de Incentivo à 
Cultura, e conta com apoio cultu-
ral do Cineteatro São Luiz, por 
meio da Secretaria de Cultura do 
Ceará (Secult).
 

       Fortaleza-CE 28 Agosto de 2024



11                                                                                                                                                                              Esportes

Associação Fortaleza Azul (FAZ) fecha 
parceria com Associação Bem Tricolor

A Associação Fortaleza Azul (FAZ), 
organização sem fins lucrativos formada 
por autistas e seus familiares, fechou 
parceria com a Associação Bem Tricolor, 
braço social do Fortaleza Esporte Clube, 
e vai realizar melhorias estruturais na área 
de terapia com a utilização de esportes da 
FAZ. A reforma fará parte do projeto 
"Abraço do Bem", que elege instituições 
que já atuam com projetos sociais para 
realizar parcerias e alterações nos espa-
ços físicos das instituições. O recurso 
dessa obra tem origem na doação da Volt 
que disponibilizou 5% da arrecadação 

com a venda das camisas oficiais do 
Fortaleza em prol da causa autista.

"A FAZ sobrevive de doações e essa 
parceria vai melhorar muito nosso espaço 
físico voltado para as terapias que envol-
vem vários tipos de esportes, inclusive a 
funcional, o que irá impactar diretamente 
no desenvolvimento dos autistas que são 
atendidos na FAZ. De antemão, agrade-
cemos ao Fortaleza por manter o "Bem 
Tricolor" e por meio dele proporcionar 
iniciativas tão boas para as organizações 
que precisam de apoio", agradece Danie-
la Botelho, presidente da Associação 

Fortaleza Azul.
Corrente do bem

Quer doar seu tempo e fazer o bem? 
Faça parte do "Bem Tricolor" e seja um 
instrumento de transformação e solidari-
edade. Para participar, acesse @bemtri-
color e saiba mais sobre o projeto. 

"O 'Abraço do Bem' é um lindo proje-
to que busca melhorar as condições das 
instituições. A partir da doação da Volt 
em prol do atendimento a pessoas autis-
tas, conseguimos verificar a necessidade 
urgente de intervenção no espaço de 
funcional da Associação Fortaleza Azul 
e, assim, conseguiremos melhorar o 
atendimento de centenas de pessoas", 
pontua o líder do departamento de Res-
ponsabilidade Social do Fortaleza, atra-
vés do Bem Tricolor, Thiago Fujita.
Conheça mais sobre a FAZ

A Associação Fortaleza Azul (FAZ) 
existe desde 2015 e reúne familiares de 
pessoas com Transtorno do Espectro do 
Autismo (TEA) para ações de acolhi-
mento, conscientização, informação e 
inclusão desse público na sociedade. 
Atualmente, a instituição conta com cerca 
de 300 famílias associadas. Para fazer 
parte dessa grande família os interessados 
devem acessar o site www.faz.org.br e 
fazer o cadastro de forma gratuita. 

Fortaleza vence Rosário 
Central por 3 x 1 de virada 
e derrota o timão por 1 x 0
pelo Brasilierão 2024

O Fortaleza bateu o Rosario 
Central por 3 x 1 na  na Arena 
Castelão, e garantiu vaga nas 

quartas de final da Sul-Americana. O 
Rosario saiu na frente com Mallo no 
início do segundo tempo. Lucero deixou 
tudo igual minutos depois. Na sequên-
cia, Pikachu fez o gol da vitória no Caste-
lão. Nos acréscimos, Lucas Sasha defi-
niu o placar em 3 a 1.

O Fortaleza agora enfrenta o 
Corinthians nas quartas de final da Sul-
Americana. Por ter melhor campanha, o 
Timão decide o mata-mata em casa, com 
a primeira partida sendo na Arena Caste-
lão. As datas do confronto ainda não 
estão definidas pela CONMEBOL. 

CAMPEONATO BRASILEIRO
Fortaleza bateu o Corinthians em 

casa e se tornou o primeiro clube 
nordestino a liderar uma rodada de 
segundo turno do Brasileirão na his-
tória dos pontos corridos. E isso tudo 
tendo disputado 56 jogos no ano até 

agora, é o líder do Brasil também 
nesse quesito. 

Fonte: Blog do Ramon Paixão.
(Fotos: Mateus Lotif/FEC)
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“Paitrocinio” 
Márcio Araújo foi medalhista de prata quando da 

Olimpíada de Pequim, filho do árbitro Manoel Araújo 
que brilhou no apito do futebol e do futsal. Márcio teve 
seu nome lembrado pelo Sérgio Redes num apreciado 
comentário. Neste tempo funcionava o já que os pais 
bancavam os custos dos filhos. Sérgio tocou num 
detalhe interessante: antes de ganhar a medalha ele era 
conhecido como filho do Manoel; depois do  sucesso o 
Manoel passou a ser conhecido como o pai do Márcio.

Gerson Cecchini 
Não me surpreende a indicação 

do Dr. Gerson Cecchini para ser o 
vice de Roberto Pessoa na 
Prefeitura de Maracanaú. Ele está 
ligado ao Roberto há mais de 30 
anos, juntando competência e 
confiabilidade. Gerson está por 
dentro de tudo que acontece no município vizinho.

Colégio Militar 
Observador como ele é, Hider Ponte passou defronte 

ao Estádio Eudoro Correa do Colégio Militar e 
observou que está sendo feito ali uma profunda reforma 
que começa pelo replantio da grama, nova marcação das 
áreas e nova pintura. Lá foi realizado o maior certame de 
futebol amador de Estado - O Peladão 70.

Wilson Sabóia
Este cearense que foi apontado como melhor técnico 

de Seleção Feminina de Futsal do Mundo tem raízes 
com o salonismo, pois seu tio, Dr. Edie, foi presidente 
do Francisco Lorda, um dos maiores times de futsal do 
Estado na década de 50/60.

Mauro Neto
Na coluna hoje Mauro Carmélio 

Neto, que é filho do Presidente da 
FCF e vice-presidente. Mauro já vêm 
realizando ali um trabalho dos mais 
proveitosos.

Minha Profunda Homenagem 
Domingo foi comemorado o Dia dos Pais, do 

Advogado e do Estudante. Eu quero aqui neste espaço 
render minha homenagem póstuma a um pai afetuoso que 
é advogado brilhante. No dia 9 de julho de 2021 ele nos  
deixou, mas deixou também a marca do homem bom, 
prestativo e decente. Vicente Nelson Brandão Júnior é o 
seu nome e hoje está nos braços do Pai. Meu sincero 
abraço na pessoa de seu filho, também advogado, Gabriel 
Brandão. Que você continue aqui na terra a caminhada 
vitoriosa do Dr. Nelson, meu caro estimado Gabriel!

Sorte 
Acredite. O Totolec e a Loteria dos Sonhos mudam a 

vida de muita gente. Para melhor.

20 Medalhas 
O Brasil trouxe de Paris 20 Medalhas Olímpicas, 

sendo 3 de ouro, 7 de prata e 10 de bronze. Uma 
campanha do tamanho do Brasil.

O Brilho das Mulheres 
As mulheres fizeram a diferença na conquista de 

medalhas em Paris. Beatriz, Rebeca, Ana Patrícia, 
Duda, Bia, Larissa, Rayssa, Flávia, Jade, Júlia e Lorrana 
merecem os nossos aplausos.
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